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Desde el Barrio “Verbenal del Sur”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 
Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 

barrio Verbenal del Sur, logramos realizar un proceso de 
identificación de las principales problemáticas o 

necesidades de nuestro territorio, así como de las acciones 
y estrategias de gestión para la transformación y el 

mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Bajo el liderazgo de nuestra Secretaria 
Nadya Milena Rangel Rada y con la 
orientación del profesional Fernando 

Zuluaga de la Secretaría Distrital del 
Hábitat realizamos recorridos, 

encuentros, entrevistas y talleres por el 
barrio, encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de la 

memoria y aportaron en la construcción 
de la cartografía barrial y en la 
elaboración de nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Para la elaboración de nuestro Plan 
Barrial desde el barrio “Verbenal 

del Sur”, contamos la colaboración 
incondicional del presidente de la 

JAC  Daimer Quintero, los y las  
dignatarias Alba Rocío Riaño, 
Sirley Castro, Lubin Campo y 

Juan Carlos Chivata  y las 
ciudadanas como María 

Victoria Pineda, Blanca Lilia 
Moreno y Berenice Granados 

quienes aportaron en la 
construcción de la memoria 

barrial.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

Nuestro barrio hace parte de LA UPZ 67 El Lucero de 
Ciudad Bolívar, estamos rodeados por los barrios El 
Mirador, El Edén Guabal, este último por la vía a la 

vereda Quiba Baja. Al oriente bajamos hacia el parque 
Illimani y hacia occidente con el municipio de Soacha.



"Hacia el año 1987 empiezan a 

llegar los primeros moradores 
a nuestro barrio en terrenos 

del señor Juan Cangrejo, quien 
era el propietario de una gran 

finca con grandes sembrados 

de trigo, papa, maíz y cebada y 
otras parcelas como la finca 

Llano Florido de propiedad de 
Adán Silva".

"Los lotes  nos los vendieron  los 

llamados tierreros de manera 
fraudulenta, con promesas de 

compraventa y en ocasiones un 
lote era vendido varias veces, lo 

que ocasionó graves conflictos 

incluso con muertes.
Nuestro barrio se empezó a 

construir desde la parte baja 
poblando la montaña".

"Para entrar al barrio y para 

proveernos de alimentos y 
materiales de 

construcción  utilizábamos una 
trocha que conectaba con la 

carretera que usaban quienes 

explotaban las canteras, era  la única 
vía que nos llevaba al barrio San 

Francisco en transporte informal y 
que en épocas de invierno se volvían 

intransitable".

Relatos de líderes y comunidad del barrio



"En un comienzo el agua la 

subían en burros y nos la 

vendían a razón de 500 pesos el 

galón y posteriormente la 

bajamos por mangueras de la 

vereda Quiba Baja, pero el barrio 

siguió creciendo y el suministro 

era insuficiente o nos cortaban 

las mangueras, hasta el año 

2010 que la policía gestiono la 

subida de carrotanques; 

igualmente la policía instalo el 

primer colegio en la parte alta 

del barrio".

"Lavábamos la ropa en un pozo que 
había en la parte de abajo del barrio, 

pero este se fue secando, lo que nos 
obligaba bajar hasta la quebrada 

Limas.

Inicialmente, nos abastecimos de 

energía eléctrica porque un vecino de 
una finca tenía un transformador el 

cual no aguantaba tanta carga, por lo 
que era común que nos quedáramos 

sin este servicio hasta que alguien con 

un palo volvía a subir la cuchilla. Solo 
pasado el año 2000, logramos que 

Codensa nos instalara este servicio".

"Desafortunadamente, desde 

que se empezó a desarrollar 

nuestro barrio, la quebrada 

Limas ha recibido las aguas 

negras, situación que aún 

persiste porque la empresa de 

acueducto está a la espera de la 

legalización.

Para llegar al barrio teníamos 

que usar el transporte informal 

que va a la vereda Quiba Baja o 

salir a Soacha por la ruta de las 

canteras".

.
Relatos de líderes y comunidad del barrio



“Nuestro barrio se caracteriza por su gente 
buena, humilde, amable, solidaria y 

emprendedora”

Solidarios

Sanos

Emprendedores

Es un lugar bonito

Humildes

Aire limpio

“Somos un barrio bonito y sano”

“Estamos rodeados de naturaleza lo que nos 
provee un ambiente limpio y saludable” 

“Nuestros miradores en la parte alta del barrio 
nos permiten contemplar la ciudad y la zona 

rural”



U

Nuestro barrio es privilegiado 

por su ubicación; nos da la 
sensación de vivir en una zona 
rural rodeada de naturaleza, 
pero cerca a la gran ciudad, la 
cual podemos observar en 

toda su extensión desde los 
miradores de la parte alta 
donde nos encontramos con 
Bogotá y empieza 
Cundinamarca.



Ubica una foto del recorrido.



Ubica una foto del 
recorrido.

"Cuando miramos a nuestro rededor, podemos 

observar una naturaleza generosa que nos permite 
vivir en un ambiente limpio, sano y sin tanta 

contaminación".

"Contamos con unos espacios donde nos podemos 

recrear  mirando la extensa ciudad o los cultivos de 
la zona rural que nos trae a la memoria el esfuerzo 

de toda una comunidad para construir su casa, 
nuestro hogar".

"Nuestra ubicación geográfica nos permite 

pensarnos en todas las bondades que estas nos 
generan y las posibilidades para impulsar 

emprendimientos gastronómicos, turísticos y 

culturales que beneficiarán a nuestra comunidad".



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



Ubica la fotografía del mapa del 
barrio una vez 

finalizado el ejercicio de la 
cartografía barrial.

"Por nuestro barrio pasa una  de ruta del SITP que va hasta 
la vereda Quiba Baja, pero es más común el transporte 
informal que nos conecta con la estación del Transmicable"

"Al oriente de nuestro barrio hace frontera con el municipio 
de Soacha en cuyos terrenos aún, se conservan grandes 
fincas, lo que nos hace sentir la sensación de tener el campo 
cerca".

"Existe por la parte alta, una vía que conecta nuestro barrio 
con el barrio Arborizadora Alta, la cual es usada 
especialmente por las volquetas que transporta material de 
canteras".



"Nuestro barrio cuenta con atención a la primera infancia a 
través del Jardín Infantil Analú de la Secretaría de 
Integración Social  y otro del ICBF. Así mismo un colegio 
privado de propiedad de la comunidad religiosa de los 
Padres Somascos"

"Contamos con una pequeña iglesia católica que 
compartimos con el barrio El Mirador  y algunas sedes de 
otras orientaciones  religiosas lo que garantiza la libertad de 
cultos"

"Por no estar aún legalizadas todas las calles de nuestro 
barrio, la mayoría están sin intervenir y por la misma 
circunstancia no contamos con servicio de agua ni 
alcantarillado ni con los programas que ofrece el Distrito"



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Procesos de legalización.
• Adecuación y recuperación malla vial.
• Fortalecimiento de equipamientos.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo del 
componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro barrio 
cuenta con 4 equipamientos en total.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:



Ubica una foto del trabajo de la comunidad

 durante el desarrollo de este paso.



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Por parte de la comunidad, estamos atentos y prestos a colaborar 
con las acciones que adelanta la Caja de Vivienda para avanzar 
prontamente en la legalización del barrio y posterior titulación de los 
predios.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Es necesario que la Caja de Vivienda Popular acelere el proceso de 
legalización del barrio y posteriormente se requiere el 
acompañamiento de la Alcaldía Local y de la Secretaría Distrital del 
Hábitat para mejorar las condiciones de vivienda y accesibilidad de 
los residentes.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

la comunidad está a la espera de la legalización del 
barrio y la posterior titulación de las viviendas, toda 
vez que la empresa de acueducto exige esta 
condición para prestarnos el servicio del agua y la 
instalación del alcantarillado y también para acceder 
a los programas y subsidios de la Secretaría Distrital 
del Hábitat.

PROPUESTA: LA LEGALIZACIÓN DE 
NUESTRO BARRIO



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Por la parte alta del barrio en límites con el municipio de Soacha, 
existe una vía que comunica con el barrio Arborizadora Alta y 
Jerusalén, la cual se encuentra en malas condiciones de 
conservación, pero que sería una alternativa para dotar el sector de 
otro ingreso vehicular.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Sera tarea de la comunidad, que esta propuesta quede consignada 
en el próximo Plan de Desarrollo Distrital y para su estudio 
y  ejecución se hace necesario contar con el concurso de entidades 
tales como:  La Secretaría Distrital de Ambiente para las licencias; 
Secretarías del Hábitat y Planeación para su proyección y del 
Instituto de Desarrollo Urbano para su ejecución.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

La llegada al barrio se realiza en Transmicable 
complementada con transporte informal o por la vía 
que viene por el barrio Lucero que es estrecha y que, 
por su topografía, se presenta recurrentemente 
bloqueos que hacen larga en tiempo, la salida o el 
regreso al barrio.

PROPUESTA: UN NUEVO INGRESO 
VEHICULAR AL SECTOR



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Las JAC de los 8 barrios que componen el sector estamos revisando 
espacios que sean de la comunidad, espacio público o posibles 
predios privados susceptibles de compra para que se construya un 
equipamiento en salud.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que la Secretaría de Salud sería la entidad responsable 
de la construcción y puesta en marcha de nuestro centro de salud 
además de la gestión que se pueda realizar con el gobierno nacional.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

El sector en que estamos ubicados está  compuesto 
por  8 barrios y se sigue expandiendo y en la actualidad 
no tiene un servicio de salud que atienda a las más de 
50.000 familias que allí habitan.

Existió una UBA en el barrio, la cual fue cerrada años 
atrás y cualquier tipo de atención en salud se debe 
bajar al hospital de Vista Hermosa o el de Meissen.

PROPUESTA: UN PUESTO DE SALUD 

PARA EL SECTOR

U



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

A la espera de la legalización del barrio, creemos que algunas vías se 
pueden atender provisionalmente con fresado. Así mismo se están 
adelantando gestiones ante el IDU para el mantenimiento de la vía 
por donde circula el transporte público que en la actualidad se 
encuentran en mal estado.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria la intervención articulada de 
entidades tales como la Alcaldía Local, la Secretaría Distrital del 
Hábitat para la legalización, la Unidad de Mantenimiento Vial y el 
Instituto de Desarrollo Urbano (IDU)  para construcción, 
mantenimiento y conservación de la vía que conduce a la vereda 
Quiba Baja.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

La única vía que ha recibido intervención 
parcial es la que conduce a la vereda 

Quiba Baja, por lo demás, todas las calles 
del barrio están en tierra o recebo que ha 

aplicado la misma comunidad.

PROPUESTA:  RECUPERACIÓN DE LA 
MALLA VIAL LOCAL



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Aunque se han realizado campañas con de sensibilización a la 
comunidad con el operador de aseo y la UAESP, esta situación se 
sigue presentando, por lo que desde la JAC queremos que estas 
campañas sean más continuas y que se  ejerza mayor control por 
parte de las autoridades competentes.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesario contar con la participación activa de 
la comunidad y con el concurso de la Unidad Administrativa Especial 
de Servicios Públicos (UAESP), el operador de aseo, el Instituto 
Distrital de Protección y bienestar Animal (IDPYBA), la Secretaría de 
Ambiente y la Policía Nacional.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Encontramos puntos de acumulación de residuos 
sólidos  domiciliarios y de construcción en algunos 
sectores del barrio. 

Aunado a lo anterior se detectan por nuestras 
calles excretas caninas debido al mal manejo que 
le dan sus dueños.

PROPUESTA: MANEJO ADECUADO DE 
MASCOTAS Y RESIDUOS SÓLIDOS



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

La propuesta de la comunidad es desarrollar este espacio que nos 
dejaron los urbanizadores para adecuar la llamada cancha de tierra 
y en lo posible poderlo combinar con la construcción de un salón 
comunal y adecuar otras zonas para la construcción de parques.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Es necesaria la intervención de la Alcaldía Local, el Instituto Distrital 
de recreación y Deporte (IDRD) y la Secretaría Distrital del Hábitat 
para hacer realidad el sueño de la comunidad, la cual está dispuesta 
para acompañar y colaborar con mano de obra la realización de esta 
obra.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Nuestro barrio no cuenta con un espacio para la 
recreación y deporte de sus habitantes, 
especialmente los niños, niñas y jóvenes, y el único 
espacio para tal fin es la cancha de tierra que se 
encuentra en malas condiciones.

PROPUESTA: ESPACIOS RECREO-
DEPORTIVOS






	Portada
	Diapositiva 1
	Diapositiva 2
	Diapositiva 3
	Diapositiva 4
	Diapositiva 5
	Diapositiva 6
	Diapositiva 7

	Piso 1. Desde el Barrio contamos quienes somos
	Diapositiva 8
	Diapositiva 9: Nuestro barrio hace parte de LA UPZ 67 El Lucero de Ciudad Bolívar, estamos rodeados por los barrios El Mirador, El Edén Guabal, este último por la vía a la vereda Quiba Baja. Al oriente bajamos hacia el parque Illimani y hacia occidente co
	Diapositiva 10
	Diapositiva 11
	Diapositiva 12
	Diapositiva 13

	Paso 2. Recorrido desde el barrio
	Diapositiva 14
	Diapositiva 15

	Paso 3. Pensando desde el barrio
	Diapositiva 16
	Diapositiva 17
	Diapositiva 18
	Diapositiva 19

	Paso 4.Proponiendo desde el barrio
	Diapositiva 20
	Diapositiva 21
	Diapositiva 22
	Diapositiva 23
	Diapositiva 24
	Diapositiva 25
	Diapositiva 26

	Cierre
	Diapositiva 27
	Diapositiva 28


